



### El peligro totalitario

Alonso Márquez de la Plata  
Editorial El Rotulo, Santiago, 2002  
184 págs.

Ese libro muy breve es, según su autor, solamente una voz de alerta. Sin embargo tiene más de sí el resaldo de una cultura política vestidura, que va desde los autores clásicos hasta las opiniones de protagonistas o tenentes contemporáneos, recogidas en diarios o revistas especializadas.

En síntesis, Alonso Márquez de la Plata nos muestra, en breves fragmentos, a lucha del hombre por la libertad y —más detenida mente— el origen y la realidad de los dos grandes totalitarismos de nuestro tiempo: el comunismo y el racismo. No cabe duda, como señala el autor, que el fenómeno de la sumisión de las masas a un poder político totalitario tiene su origen siempre en épocas de graves crisis, en las cuales el hombre sacrifica su libertad a cambio de una esperanza que finalmente se convierte en utopía. Esta afirmación es perfectamente coherente con una cita de Benardino Brero, quien nos hace ver que el totalitarismo nace con la Revolución Francesa, y que la utopía que lo inspira es un susurro de la fe religiosa perdida.

Márquez de la Plata incursiona también en nuestra propia experiencia política, y resume a bien de los pliegues de la época, para demostrar que tanto el proyecto Demócrata Cristiano como el de la Unidad Popular tienen características totalitarias. No llegaron a ser totalitarios, pero estaban latentes en ellos dos ingredientes obligados e insuperables: la encuestación oficial y las avusas de poder.

A propósito de esto, sin duda una crítica que se le haría al libro, es que contiene un exceso de citas. Desde el punto de vista literario la crítica es clínica, cuando los temas tratados son más bien académicos. Pero en temas políticos cardenales, las citas de los propios actores tienen una fuerza de testimonio que no lograría la mejor argumentación de escritor.

El punto déjame del libro que comentamos es el que señala el totalitarismo como peligro actual. Es posible que ésta sea sorprendente a mucha gente, pero no está en absoluto desacreditado. Márquez de la Plata analiza tres posibilidades: una nueva forma de totalitarismo maniqueo; el terrorismo, y la política de la libertad por el Estado regulador que, con apariencias bordeñas, tembla por albergar toda iniciativa personal.

En cuanto a la primera posibilidad —aunque el autor la considera la menos probable— hoy que seis años han pasado, el maniqueo no ha sido de rotado ineffectivamente. Hasta pensar en la aceptación que encuentra todavía entre escritores, educadores y publicistas. Una idea que no ha sentido su desgaste intelectual, aunque en la práctica haya tenido consecuencias nefastas para todo la humanidad, siempre puede resucitar.

Que el terrorismo es por excelencia totalitario, parece una verdad que no necesita demostración. Sus orígenes históricos están vinculados al maniqueo, y sus posibilidades utópicas —desde los recientes ataques a EE.UU.— constituyen una auténtica pesadilla para toda la humanidad.

En cuanto al Estado regulador, aparentemente benéfico, siempre dispuesto a decir por nosotros, encerrándose en una maraña gigantesca de reglamentaciones cada vez más complejas, hace 150 años que tocó en éllo la piedra en términos irremediables, como el mayor peligro que afrontaba a las democracias.

Márquez de la Plata da ejemplos muy concretos, como el caso de la legislación tributaria, cuyén EE.UU. alcanzó la cifra récord de 26 mil páginas, y continúa creciendo.

El factor duradero de la tecnología es, por otra parte, un aliado temible de la burocracia monstrosa de hoy, y del totalitarismo crujiente de mañana.

El peligro totalitario es un libro sugerente. Los aspectos que aquí hemos comentado son algunos de los muchos temas de reflexión que en él se pueden encontrar. Una reflexión que es cada vez más necesaria, mientras menos tiempo tenemos para ello, y

# **El peligro totalitario [artículo] G. S. E.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

G. S. E.

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2002

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

El peligro totalitario [artículo] G. S. E. il.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)